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社会关注社会关注

三聚氰胺这个幽灵又来了。2009年的最后一天，上海熊猫乳品因涉嫌三聚氰胺超标被查处。
相关部门居然瞒了我们8个月。难道非要等它戕害足够多的民众，吸取足够多的“养分”分

娩出“下一代”才行？如果这样的话，8个月属于早产，胎儿尚未发育好，有关部门何妨再养两个
月，再把这个怪胎放出来？

以恢复行业经济的名义而置民众的安危于不顾，把有害的信息当宝一样藏着掖着，这样的
“大局观”冷漠至极，狭隘至极，让人愤怒至极！ ——《钱江晚报》

中组部副部长、人力资
源和社会保障部部长、国家
公务员局局长尹蔚民，在全
国行政机关公务员管理工
作会议上表示，今后要加大
从农村、社区优秀基层干部
中考录公务员的力度，探索

从优秀工人、农民等生产一线中考录公务员的
办法。（1月6日《中国青年报》）

为政之要，首在择人，更在以制举人。
长期以来，公务员考试热之下，政府部门

和官员沾沾自喜于大量的高学历人才进入公
务员队伍，甚至发展到了喜欢“海归”和博士的
程度。对此，很多人提出了不同看法。道理很

简单，通行的看法是具有一般智力的人就可从
事公务员工作，而大量的高级人才进入公务员
队伍，不但是一种人力资源的浪费，更折射了
社会存在的诸多弊端。

在笔者看来，“将探索从工人农民中考录
公务员”具有双重纠偏作用。一是有助于纠正
人力资源配置的失衡状态。社会的发展必须
依靠真正的优秀人才直接投身于社会财富的
创造，必须把大量的科学家、企业家、实业家引
入发展生产力的经济领域。

二是有利于重塑社会的价值观——崇尚
生产性努力而非分配性努力。去年“两会”期
间，全国人大代表、中纪委原副书记刘锡荣曾
抨击“600万大学生都去考公务员，都吃财政，

不创造生产力”。各级政府和政府部门的官员
是组织、协调和分配公共资源的主导者，只有
以公共精神为指导，以对国家、社会和人民负
责的态度制定公共政策，才能有效地利用各种
社会资源形成长效发展机制，才能提高发展效
率，也才能最终使人民满意。从这点上看，我
们更需要充满了公共精神的公务员，而不是高
学历者。

长期存在的“政府型人力资本失灵”带
来了人力资本经济作用和社会作用的异
化，可能导致整个社会发展停滞不前、社
会福利损失严重。正因为如此，“从工人
农民中考录公务员”就有了鲜明的纠偏性
质和导向意义。

“工农牌”公务员的纠偏效应
□朱四倍（河南）

日前，《广州市保
障性住房小区管理扣
分办法(试行)》征求意
见。按规定，轻微违
规行为每次扣3分，两
年内累计扣20分，就
要收回保障房。也就
是说，吐7次口香糖就
可能会丢掉房子。

（本报今日A24版）
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企业家犯罪是整个社会的剧痛
律师王荣利在国内首篇年度《企业家犯罪

报告》中，分析 2009年近百例案件发现，国企
老总平均“出事”年龄 50多岁、民营富豪 40多
岁，人均贪污受贿3109万挪用公款1.4亿。

（1月6日《华商报》）
如果说，国企企业家的犯罪行为集中在贪

污受贿挪用上，对社会的危害也集中在经济领
域的话，民营企业家犯罪形式和社会影响则是
多元化的，不仅扰乱了当地的经济秩序，对社
会造成的伤害更是全面而深刻的。

企业家成为犯罪高发人群，是不良的主观
和客观因素互动的不良结果。主观上，企业家
总是以逐利为本能，常常会游走在法律和道德
的边缘。客观上，现有的经济运行环境不够完
善，会诱使或者逼迫企业家采取非法行为以获
得暴利，不仅造就了为富者可以不仁，甚至造
就了不仁者才可以致富。这是需要好好反省
的社会现实之一。 许晓明

“阅兵式”映照出教育界炽烈权势
近日，四川南充蓬安县河舒初中，彩旗招

展，横幅飘扬，多人陪同，美女解说，两排中学
生齐刷刷地站立唱“赞美诗”。其实，这只是迎
接教育局长驾临“学校常规管理现场会”。

（本报今日A22版）
在这种类似阅兵闹剧的仪式中，权力或曰

权势不再是一种不可触摸的隐性状态，而是转
化为可观可感的视听震撼，成为阅兵者一种权
势夸耀的符号化“消费”。

它将平时隐性的零散的集中整编出来，以
最大化最刺眼的形式表现而已。错之所以离谱，
是因为这种强化加剧了一种荒谬性，即形式上的
庄严隆重，只是一个肤浅表象甚至假象。

问题症结或在于权力对人性的腐蚀。如
果教育资源和校长任命只能来自权力恩赐，那
么权力之手当然能将其随意呼来喝去——让
你列队夹道是看得起你！教育官员权势越盛，
教育越没希望！ 邱果果

供电“山东经验”因何而溃败
山东全省电网缺电高达300万千瓦，开始

实行限额用电。此次发电企业发电能力下降，
其中一个原因就是劣质电煤导致的机组能力
下降。 （本报今日A04版）

不曾想，曾创造供电“山东经验”的山东，
这么快便拉闸限电了。

摆在眼下最主要的矛盾是，煤电联动的天
平正在向煤企倾斜。发电企业显然不愿意承
担因煤价上涨造成的发电成本，宁可停机绑架
广大用户，借此或向煤价施压，或成为抬高电
价的筹码。就这些年年年炒年年没有进展的
煤电联动改革来看，这种矛盾短期内不太可能
有什么明显改善。

当大型电企成为山东发电不可选择的中
坚力量时，同时也意味着山东地方挖潜能力大
大消减，意味着不得不接受大型垄断电企的命
运定夺。对于大型电企而言，全国普遍形势多
年如此，再添上一个山东又算得了什么。禾刀

这年头，做人实在是难，而最难之处，大
约莫过于买不起房。但现在看来，买不起房
也还罢了，更让人受伤的小心灵雪上加霜的
是，因为买不起房，腆着脸去租劳什子的保障
性住房，居然也还要受一场莫名其妙的鸟
气。当然，略微具有讽刺性的是，广州市的保
障房住户以后倒是可以牛哄哄的，一边潇洒
地吐口香糖，一边大大咧咧地宣布：哥吐的不
是口香糖，是保障房！

保障性住房的本质，应该是什么呢？顾
名思义，是对低收入群体提供“最后一道防

线”，以保障他们还不至于流落街头。显然，
这个“最后一道防线”，可谓是一桩关系国计
民生的“大事”。那么，它应否与吐口香糖这
类“小节”挂钩呢？

当然，有人会反诘：“谁让你管不住自
己？谁让你吐口香糖？”但别忘了，按照同样
的逻辑去推演，是否也可以做出类似的规定，
责令广州市的公务员，一旦随地吐口香糖被
抓现行，累计7次就清退出公务员队伍？问题
是，现实中不会出台这样荒唐的规定，却是为
何呢？ 宣华华

“收房罚则”是恩赐式苛刻
从理论上讲，申请保障性住房的用户都应

该是生活困难的底层民众，这些民众占有居住
保障性住房的理由和条件是生活困难住房不
足。我们想问的是，如果一个拥有自主产权房
屋的居民在公共场所公然吐了7次甚至是100
次口香糖，随便在小区内乱扔了无数次垃圾，除
了可能带来的相关环保处罚，他的房屋产权利
益会受到任何限制吗？不难看出，“吐口香糖超
7次收房罚则”是一种恩赐式的苛刻——有关
部门“赐”给了申请人保障性住房，申请人享受
了优惠和照顾，就必须同时接受一些附加的为
申请人量身定做的苛刻条件。 李英锋

“文明紧箍咒”让公共福利政策
灵魂出窍

“政府必须加强对保障房小区的指引和监
管，确保社会公共资源的合理、公平、有效利用。”
这话虽然笼统，却大体上也能看得明白，无非是
说保障房小区存在环境脏乱差、私自转让租借
房屋等问题，给有关部门的有效管理带来了严
重阻碍，为此只能“严刑峻法”，以加强治理。

实际工作中，政府管理者往往不太考虑受
助者的情绪，而是带着居高临下、予取予夺的心
态。广州市制定如此详尽而苛刻的扣分办法，
以褫夺住房的形式对保障房住户加以威胁，暴
露了管理者简单粗暴的管理思维，其结果只能
是给困难群体戴上一个“文明紧箍咒”。 朱罗纪

话题：“砒霜门”调查结果
公布，农夫山泉统一确实蒙冤

网友发言

仪器老化、方法有误？这么说，他们检
测合格的食品也不一定是合格的？

安徽网友
全面分析不可能全信仪器检测，必须通

过化学分析三人三次以上才能下结论。“方
法有误”说法“有误”！ 新浪网友

我觉得应该严肃处理检测仪器生产厂
家，这样也好有个交代。 湖北网友

行政程序错误会导致质量检测结果错
误，真是神奇。 江苏网友

话题：副局长嫁女摆百桌
宴被要求作检查

网友发言

此局长交的都是穷朋友啊，100多桌才
收了３.６万，这哪是借机敛财，分明是在布
施穷人嘛。 天津网友

广东这边不少地方请客是不收礼金的，
有钱的请，没钱不请，去的全不带礼金。

广东网友
我在深圳10年，吃过多次婚宴，红包最

少要给500元，关系好的要给1000元以上。
深圳网友

文章说摆宴没向组织汇报，我看不可
信。副局长嫁女，局长不知道？局党委没人
知道？ 安徽网友

话题：北大教授称京沪大
学招生涉嫌歧视山东河南考生

网友发言

教育的不公是最大的不公。统一分数
线才是王道。 安徽滁州网友

就算不统一分数线，那也应该降低条件
不好的省份的分数线。而实际情况是北京
上海这些发达地区的分数线反而更低。更
让人无法忍受的是，这些发达地区还有自主
命题权！ 吉林网友

我是河南人，在上海工作，手下有上海
的也有北京的大学生，处处显示自己户口
的优越，其他什么实力都没有，我一周裁掉
了3个。 上海静安网友

话题：广东党政正职将报告
家庭财产，不直接管人事财务

网友发言

我在广州市政府跟领导开过几年车，知
道一点点情况。据我所知，大部分领导都没
有财产的，都在直系亲属名下。谨供参考，
谢绝跨省。 新浪网友

领导如果一个星期在家吃饭有5餐以上
（早餐除外），基本上可以说是比较清廉的
了。 广东顺德网友

“在不定范围里公开”，是在什么范围
呢？如果对全社会公开，才有作用。

广东惠州网友
严格按党章做就行了。说的太多而行为

背离，反而让群众感觉厌恶。 江西鹰潭网友

哥吐的不是口香糖，是保障房？
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